
Masculin

-ment: 

-isme:

-al: 

-ier: 

-oir:

-age: 

le gouvernement, le bâtiment, le rendement...

le socialisme, le réalisme, le matérialisme...

le journal, le capital, le canal...

le pompier, l'abricotier...

le mouchoir, le couloir...

le fromage, le voyage, le garage, le courage...

! exceptions: la page, la plage, l'image, la rage

Mots très fréquents 

mots de la classe 

-ure: 

-té: 

-ion (-tion, -xion, -sion): 

-ie: 

-eur:

-ée: 

-ance, -ence:

la voiture, la nature, l'ouverture, la fermeture...

la beauté, la fidélité, la bonté, la générosité...

l'opinion, l'information, la connexion...

la magie, la philosophie, l'économie...

la peur, la fleur, la chaleur... 

! exceptions: le bonheur, le malheur

les métiers: l'inspecteur, le directeur, le coiffeur...

la durée, la pensée, l'arrivée...

! exceptions: le musée, le lycée

la confiance, l'intelligence, la romance, l'influence 

! exceptions: le silence

Féminin

un problème
un article
un groupe
un chiffre
un dictionnaire

un pays
un élément
un programme
un système
un but

un cours
un texte
un exercice
un exemple
un contrôle
un test
un examen

une idée 
une publicité 
une image 

une question 
une interrogation 
une partie 

une conséquence 
une personne 
une affaire

Mots très fréquents 

l’accord du participe passé
le pluriel des mots

+++LE GENRE DES MOTS +++



RÈGLE GÉNÉRALE:  MOT + E
jo l i  → jo l ie  /  c la i r  → c la i re  /  un ami  → une amie

-EL /  -E IL  /  -  UL → -LLE cruel  → cruel le  /  pare i l  → pare i l le  /  nul  → nul le

généra l  → généra le  /  subt i l  → subt i le  /  espagnol  → espagnole

-S  → -SE gr is→ gr ise

-ER → ÈRE léger  →légère  /  ouvr ier  → ouvr ière

-C → -QUE publ ic  → publ ique /  turc  → turque

-F  → -VE sport i f  → sport ive  /  neuf  → neuve /  v i f  → v ive

-EUR → EUSE
MAIS:  in fé r ieure ,  supér ieure ,  me i l leure ,  ma jeure ,  mineure

-TEUR → -TRICE
MAIS:  menteuse,  chanteuse,  por teuse

-AL /  - IL  /  -  OL → -LE

+++ +++LE FÉMININ DES ADJECTIFS & DES SUBSTANTIFS

danseur→danseuse 

acteur→actr ice  /  d i recteur→ directr ice

-ET → -TTE
MAIS:  so t te

cadet  ﻿→ cadet te  /  muet  → muette

-AT /  - IT  /  -OT→ -TE
-T

MAIS:  complè te ,  concrè te ,  d isc rè te ,  inqu iè te ,  secrè te

plat  → plate  /  p ﻿e t i t  → pet i te  /  id iot  → id iote  
MAIS:  chat te

- l MAIS:  gent i l le

-X  → -SE 

MAIS:  basse,  épa isse ,  expresse,  g rasse,  g rosse

heureux → heureuse
Mais :  fausse,  rousse e t  douce

MAIS:  b rève

MAIS:  g recque

beau
nouveau
vieux 
fou
mou

Cas spéciaux -  adject i fs  à  3  formes

bel  
nouvel  
v ie i l  
fo l
mol

bel le
nouvel le
v ie i l le
fo l le
mol le

Cas spéciaux -  adject i fs

blanc 
sec
fra is  
f ranc 
doux
long 
favor i
mal in   
bénin  
a igu 
ambigu

blanche
sèche
fra îche
franche
douce
longue
favor i te
mal igne
bénigne
aiguë
ambiguë

Cas spéciaux -  mots  d i f férents

une f i l le
une maman
une mère
une femme
une femme
une soeur
une f i l le
une copine
madame
une dame
une tante
une n ièce
une marra ine
une bel le - f i l le
une compagne
des jumel les
une v ie i l le
une re ine
une servante
une héroïne

un garçon 
un papa 
un père  
un homme
un mar i
un f rère  
un f i ls
un copain  
monsieur
un monsieur
un oncle  
un neveu 
un parra in
un gendre  
un compagnon
des jumeaux 
un v ie i l lard
un ro i
un serv i teur
un héros

-R



RÈGLE GÉNÉRALE:  MOT + S
Cas spéciaux -  mots  p lur ie ls

les  cheveux (un cheveu)
les  c iseaux
les décombres
les  échecs
les  environs,  les  a lentours
les  épinards
les  lunet tes
les  vacances
les  archives
les  condoléances
les  f iançai l les
les  muni t ions
les  noces

Cas spéciaux -  mots  s ingul iers

le  cerveau
étudier  le  droi t
le  moyen âge

la  cervel le
la  rougeole

Cas spéciaux -  mots  ét rangers

des barmans
des matchs
des a l ib is
des vétos
des référendums
des maximums

un barman 
un match 
un a l ib i  
un véto
un référendum
un maximum 

MASCULIN FÉMININ

LE PLURIEL DES ADJECTIFS & DES SUBSTANTIFS +++ +++

grand → grands /  magique → magiques /  pet i t  → pet i ts
un ami  → des amis  /  un enfant  → des enfants

- l
-AL → -  AUX un animal  → des animaux  /  nat ional  → nat ionaux

!  At tent ion au féminin  p lur ie l :  -a le  → -a les   
 nat ionales ,  animales,  pr inc ipales

-AIL  → -  AILS
MAIS:  baux ,  coraux ,  t ravaux ,  v i t raux

MAIS:  ba ls ,  carnava ls ,  fes t i va ls ,  bana ls ,  fa ta ls ,  f ina ls ,  nava ls

un déta i l  → des déta i ls  /  un cockta i l  → des cockta i ls

-u -OU → OUS un c lou → des c lous /  un t rou → des t rous /  un fou → des fous

-AU → AUX

-EU → EUX

-S → -S
-X → -X
-Z → -Z

un pois  ﻿→ des pois
une croix  ﻿→ des croix
un h iver  doux → des h ivers  doux
un nez  → ﻿des nez

un manteau → des manteaux /  un beau paysage → de beaux paysages

MAIS:  des  choux ,  des  b i joux ,  des  jou joux ,  d ﻿es  genoux,  des  ca i l loux ,    
des  h iboux ,  des  poux

MAIS:  les  yeux  b leus ,  les  pneus

un feu → des feux 


